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Предисловие

Почему болеют и умирают дети? Об этом  
могут говорить не все, но думают точно мно-
гие. Авторы книги решились поговорить на 
одну из самых больных тем, используя свой 
опыт церковного и социального служения. Они 
попробовали ответить на вопросы: можно ли 
и как говорить с детьми о смерти, как облег-
чить страдания родителей, как относиться к 
тому, что в семье родился ребёнок-инвалид?  
И конечно, в книге затрагивается один из самых 
сложных вопросов: за что, почему это произо-
шло именно в моей семье?
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Дверь в вечность

Старец архимандрит Иоанн (Крестьянкин) 
говорит так о смерти: «Благодари Господа. У 
Него всё на своём месте и в своё время, и всё 
это называется жизнь в Боге; и смерть в Боге —  
это тоже есть жизнь в Боге; это новый этап всё 
той же жизни нашей, которая начинается рож-
дением в земной мир и крещением в мир не-
бесный. Смерть же — переход в тот мир, в ко-
торый мы родились крещением». 

Смерть — это не конец жизни, смерть — это 
часть жизни и, наверное, один из важнейших её 
эпизодов после нашего рождения в этот мир и 
Таинства Крещения (рождения в Духе Святом). 

Третье рождение человека — в вечность —  
происходит именно в момент смерти. Ведь каж-
дый из нас носит в себе чадо, младенца — свою 
собственную душу, которая должна возрасти и 
своевременно разрешиться от бремени земной 
жизни выходом в вечность. И от того, как мы 
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земную жизнь проведём, насколько «роды» бу-
дут естественными и своевременными, и зави-
сит жизнь нашей души в вечности. 

Вспоминаю, как мы провожали в вечность 
одного моего хорошего знакомого — раба Бо-
жьего отрока Артёма. Этот мальчик был подо-
печным Православной Службы Милосердия в 
Екатеринбурге, который много претерпел в по-
следние годы своей жизни. Его уход из земной 
жизни происходил на моих глазах, мне его не-
сколько раз удалось причастить, мы с ним по 
возможности разговаривали. И как он готовил-
ся и шёл по этому пути к своей смерти — му-
жественно, без страха, с верой в Бога. Уверовав 
через маму во Христа, познакомившись с Цер-
ковью, с молитвами, душа Артёма устремилась 
к Богу. Это был 11-летний мальчик с ясным 
умом, честным пониманием того, что происхо-
дит (насколько это может быть воспринято на-
шим умом). У него начался рецидив несмотря 
на несколько лет продолжительных курсов хи-
миотерапии. Артём осознавал, как и его мама, 
что болеет, что не выздоровеет. Он делился с 
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мамой своими переживаниями: «Я понимаю, 
что чем дольше жить на земле, тем меньше 
шансов в раю оказаться». «Эх, — говорит, — 
и в рай так хочется, и пожить хочется». Артём 
отошёл ко Господу тихо и мирно. Эту трагедию 
вся семья проживала осмысленно, осознанно, 
и дай Бог крепости родителям, его маме Еле-
не, принять эту волю Божию. В жизни и смер-
ти Артёма — примирение с Богом, приведение 
к Богу своей мамы Елены, а теперь и молит-
венная помощь ей. Душа его — ангельская, он 
здесь, на земле, научился быть с Богом и, об-
разно говоря, став ангелом, он поможет своим 
родным на земле прожить по-человечески, по-
христиански. Такие примеры дают понимание 
того, почему болеют и умирают дети. А вас, до-
рогие читатели, прошу помолиться о рабе Бо-
жьем Артемии, чтобы Господь воспринял его в 
свои Небесные обители. 

Дорогие мои, очень важно принять и понять, 
что наша смерть — это не конец! Это лишь 
дверь, переход, это часть жизни. Душа — она 
вечна, она никуда не девается, связь с близким 
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человеком сохраняется. Да, мы его не видим 
телесными очами, так же как мы, может быть, 
не видим человека, который уехал далеко и на-
долго в командировку, и у нас нет возможности 
с ним непосредственно пообщаться. Но у нас 
есть связь через молитву, через сердечное об-
ращение к Богу и через Бога о близком челове-
ке. Смерть стоит того, чтобы жить.
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Почему умирают дети

Каждый человек, независимо от того, веру-
ющий он или нет, задаётся вопросом о справед-
ливости в жизни. Камнем преткновения часто 
являются болезни и смерть маленьких детей: 
маленький ребёночек ещё не успел нагрешить, 
прогневить Бога, так почему же он болеет и 
страдает? Мы знаем примеры онкологических 
и других заболеваний, когда детки очень силь-
но мучаются. Почему? За что? Этот вопрос как 
аргумент используют неверующие люди, что-
бы упрекать верующих: «Где же ваш Бог, Ко-
торый любит, Который справедлив, Который 
защищает?» 

Меня действительно часто спрашивают, как 
относиться к этому? Во-первых, не дай Бог ни-
кому пережить своих детей. Это тяжелейшее 
искушение, о котором мы молимся в молитве 
«Отче наш»: «И не введи нас во искушение». 
То есть не дай нам такого испытания, на ко-
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торое у нас не хватит сил. Нескольким людям 
Господь давал такое великое испытание их 
веры — Аврааму, Иову Праведному. Аврааму, 
например, пришлось проявить веру через за-
клание собственного единственного сына Иса-
ака. «Ты, Авраам, Богу явил веру и стал отцом 
верующих». Но это какое-то сверхсильное ис-
пытание, которое абсолютному большинству 
людей не по силам. 

Отвечая на вопрос о болезнях детей, мы гово-
рим теоретически. Я понимаю, что никакие сло-
ва не смогут утешить человека, который вошёл 
в это испытание — болезнь своего ребёнка, его 
смерть. Конечно, какие-то ответы мы найдём в 
Священном Писании, в церковном опыте, в на-
шем житейском опыте. Но Утешитель один —  
это Дух Святой, Который приходит и исцеляет 
наше сердце, душу, тело «от всякия скверны». 
Поэтому Его надо просить, призывать как един-
ственного помощника в таких скорбных ситу-
ациях. Очень важно оказаться рядом с Богом, 
оказаться внутри Церкви, потому что те, во-
просы, которые возникают — и естественно —  
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в связи с болезнью ребёнка, с его уходом, мо-
гут быть разрешимы только внутри веры, вну-
три отношений с Богом. Вне религиозного ос-
мысления, православного осмысления жизни, 
смерти, всё может быть очень мрачным и без-
надёжным.
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Незнание закона не освобождает от 
последствий его нарушения 

Есть несколько причин того, почему в нашей 
жизни случаются трагедии. Одна из причин —  
это закон, который был запущен первыми 
людьми, Адамом и Евой, закон, который сфор-
мулировал апостол Павел: плата за грех есть 
смерть. Грех вошёл в мир, и вместе с грехом 
вошли болезни, страдания и смерть. Это про-
клятье человеческого рода, которое легло на 
него через преслушание первых людей. И надо 
понимать, что проклятье не означает, что Бог 
проклинает, наказывает, карает, мстит. Нет, это 
закономерный ход вещей: человек пьёт уксус-
ную кислоту по ошибке, не желая себя убить, 
по незнанию. Забежал он на кухню, схватил 
стакан, думал, что вода, выпил залпом, а там 
уксусная кислота, которую забыли убрать. И 
процесс пошёл. Человек, конечно, не хотел ни 
умирать, ни страдать, но яд, оказавшись в орга-
низме, делает своё дело. Это физиологическая, 
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даже не духовная причина болезней и стра-
даний, естественная закономерность: принял  
яд — обязательно будут последствия.

Незнание закона не освобождает от послед-
ствий его нарушения. И в этом смысле не надо 
обвинять Бога в том, что совершил сам чело-
век. Господь сделал всё необходимое для ней-
трализации этого яда — посредством Своего 
Сына, Который стал Человеком, прожил чело-
веческую жизнь и человеческую смерть, вошёл 
в ад. То есть Он с нами стал настолько солида-
рен, стал настолько близок, что, выйдя из оков 
смерти, дал возможность и нам, пройдя через 
смерть, выйти к воскресению. То есть смерть 
не является проблемой сейчас. Конечно, по-
человечески она кажется нам проблемой, пото-
му что мы слишком плотяные, потому что для 
многих цель жизни выражается словами: «Бу-
дем есть и пить, ибо завтра умрем!». Это язы-
ческий принцип — жить, для того чтобы есть, 
пить и веселиться. Но жить надо для того, что-
бы наследовать вечную жизнь со Христом, а 
время жизни — это лишь стартовая площадка.
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«Преждевременная кончина»,  
или у каждого свой час 

К каждому смерть приходит в своё вре-
мя. Есть такое выражение: «преждевремен-
ная кончина», но человек не может уйти не в 
своё время, потому что ключи от смерти — у 
Бога. Каждый уходит именно в пик, вершину 
своего созревания. Есть история в жизни пре-
подобного Варлаама Хутынского. Он увидел, 
как ведут на смертную казнь двух человек. За 
одного преступника он умолял, и его освободи-
ли. Варлаам взял его к себе и 30 лет мучился с 
ним — тот человек был скверный, отвратитель-
ный. Но прожив столько времени с Варлаамом, 
он всё-таки исправился. А был второй случай, 
когда человека несправедливо осудили, вели 
на казнь, и весь город просил за него правите-
ля. А Варлаам не стал за него просить, потому 
что душа того человека была готова к смерти, 
готова совершить этот переход из земной жиз-
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ни в вечную. У Бога именно такой принцип 
отношений: Он всех ждёт в Своё Небесное 
Царствие. Он знает каждого, Он каждого со-
творил, знает степень душевной зрелости каж-
дого. По-человечески нам кажется, что чья-то 
смерть несправедлива, что это ошибка. Но Бог 
никогда не ошибается, Он всегда знает, в какую 
секунду, в какой точке вселенной и что должно 
произойти.
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«Решай сама, дело твоё»

Мы живём в стране, где ежегодно с согласия 
родителей убиваются миллионы детей в мате-
ринской утробе. И нет ни одной семьи, где бы 
в последних 2-3 поколениях не было греха де-
тоубийства. Если не у родителей, то у бабушек 
и дедушек или у прабабушек и прадедушек. То 
есть все на себе несут кровь невинноубиенных, 
и подобно крови Авеля, невинно убитого Ка-
ином, эта кровь вопиет к небу об отмщении. 
Мы знаем, что не на одном поколении останав-
ливается этот грех: этот смертельный яд греха 
убийства собственного рода, родственной жиз-
ни, отражается на последующих поколениях. 
Это Каинов грех — один из тяжелейших грехов 
убийства невинных. 

Надо понимать, что существует закономер-
ность: если в вашем роду есть грех аборта, то 
он ослабляет жизненные, родовые функции и у 
женщин, и у мужчин. Ведь мужчины напрямую 
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к этому причастны. Обычно мы говорим о жен-
щинах, об их вине. Ничего подобного. Мужчина 
виноват больше — как заказчик убийства. По-
тому что именно он даёт импульс этому реше-
нию, он его запускает, находит все аргументы 
для того, чтобы зачатый им ребёнок перестал 
существовать. «Решай сама, дело твоё», —  
мужчина снимает с себя ответственность, но 
она остаётся на нём перед Богом: на Суде он 
обязательно даст ответ за этот поступок. 

Естественным последствием убийства в ма-
теринской утробе является то, что следующие 
дети рождаются с ослабленным жизненным 
импульсом. Сейчас много замерших беремен-
ностей, много детей умирают в начале своего 
жизненного пути. Почему? Потому что этот 
грех, эта отрава лишает их энергии жизни. 
Повторюсь, что это неизбежное последствие: 
«плата за грех есть смерть».

Исправить последствия греха детоубийства 
нельзя. Даже если вы усыновите 40 детей, 
станете многодетной матерью, того одного — 
убитого — вы не воскресите, не вернёте. Не 
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отменить тяжелейшую ответственность за его 
душу, некрещённую, не рождённую для духов-
ной жизни от Духа Святого и таким образом 
лишённую наследия Царства Небесного. 

Да, исправить невозможно, но можно выпла-
кать — слезами, глубоким искренним покаяни-
ем и абсолютным разворотом от той жизни, ко-
торая стала причиной греха. Только так можно 
остановить этот грех на себе, не впустить его яд 
в следующее поколение. Искреннее покаяние 
имеет такую силу, Господь отсекает действие 
греха. Каждому, совершившему грех аборта, 
нужно смиренно терпеть последствия и поне-
сти епитимью с осознанием, что «достойное по 
делам своим приемлю». Помоги Господи!
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Можно ли говорить  
с ребёнком о смерти

Из моей духовной и социальной практики 
окормления разных подопечных могу сказать, 
что дети гораздо проще относятся к смерти. 
Во-первых, дети ближе к Богу, понимают не 
логикой, а сердцем, что здесь, на земле, ни-
чего не заканчивается, всё только начинается. 
Во-вторых, дети меньше вросли в землю. Это 
мы, как Гулливеры, тысячами разных малень-
ких ниточек привязаны. А дети крутятся, как 
колесико: одна точка на земле, а всеми осталь-
ными устремлены к небу. Взрослый человек, 
как тяжёлая тракторная гусеница, вдавливает-
ся в землю, тяжело, медленно ползёт. Конечно, 
нам оторваться сложнее. С детьми, если этот 
разговор неизбежен, конечно, надо разгова-
ривать по-честному. Разговаривать о Боге, о 
Христе, о вечности, а не о нереализованных 
возможностях. Чтобы разговаривать об этом 
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по-честному, по-настоящему, человек сам дол-
жен верить в то, что он говорит, должен при-
нимать это не просто на уровне добрых сказок, 
а понимать, что это всё реально существует. 
Этот опыт для ребёнка гораздо ближе, потому 
что скорбь, страдания настолько истончают 
границу между миром земным и миром духов-
ным, что ребёнок чувствует своей душой при-
сутствие духовного мира.
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В помощь родным. Что страшнее: 
молчание или откровенный разговор? 

На мой взгляд, детям обязательно нужно го-
ворить о смерти. Но есть исключения: детям 
нельзя говорить о смерти, если этого не хотят 
их родители. Первое, что нужно делать, — это 
работать с семьёй, с мамой, с папой. Родите-
ли, если они сами не верят в Христа и в веч-
ную жизнь, они не смогут говорить об этом с 
ребёнком. Любому родителю сложно об этом 
говорить. Многие родители хотят, чтобы с их 
ребёнком кто-то об этом поговорил. Ребёнок 
всё чувствует и видит, что с ним не хотят эту 
тему затронуть, и страдает от этого. Если он 
это чувствует — он не будет сам об этом го-
ворить. Поэтому важно поговорить с родите-
лями и сказать, что после этой жизни не всё 
кончается, что там будет ещё другая жизнь, что 
там ему будет хорошо, там он не будет болеть, 
там его встретит Господь. Тогда ребёнку будет 
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легче, он будет избавлен от этой неизвестно-
сти. Он сможет раскрыться и задать вопросы, 
начнёт спрашивать отчего ему страшно. А ему 
страшно.

Если родители соглашаются, можно начать 
разговаривать. Как начать разговор? Искать по-
воды. Ребёнку постарше можно и прямо ска-
зать. Ребёнку помладше — в игровой форме. 
Допустим, у нас заболела кукла, наверно, кук-
ла пойдёт к Богу и развить эту историю. И при 
этом рассказать реальную историю того, что 
мы знаем. Так можно выйти на разговор. Здесь 
нужен индивидуальный подход, нельзя ко всем 
подходить по одному шаблону.

Второй вариант событий: родители не хотят 
говорить ребёнку о том, что он тяжело болен, 
а ребёнку страшно, и это видно со стороны. 
Нужно постараться родителям объяснить, что 
ребёнка очень важно подготовить к переходу 
в иную жизнь. Чтобы он не был, как котёнок, 
который не знает, что вокруг происходит. Ведь 
важно и причастить ребёночка перед смертью, 
чтобы он понимал, что будет дальше.
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Родители должны вместе  
прожить это горе 

Есть семьи, в которых болезнь или смерть 
ребёнка приводит к разводу, расставанию суп- 
ругов. Объясняется тем, что это трудно пере-
жить, хочется забыть всё, чтобы никто и ничто 
не напоминало о трагедии. Если такое проис-
ходит, значит родители не усвоили урока, ко-
торый им был преподан. Любовь соединяет, 
любовь — это то, что приводит в нашу жизнь 
Бога, ведь Бог есть Любовь. Скорбь, которую 
люди совместно переживают, обязательно 
должна соединить, открыть их друг другу, они 
должны стать ближе друг к другу. У меня есть 
примеры, когда совместное проживание беды 
делало людей очень близкими, и они выходи-
ли из этой скорби обновлёнными, с большей 
жизненной силой, с готовностью идти дальше 
и вместе нести жизненный крест. Здесь во-
прос наших отношений с Богом, потому что 
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если мы со Христом и во Христе, то мы друг с 
другом соединены. Если Бога нет, то личный 
эгоизм и тяжёлые переживания, отчаяние, пе-
чаль могут людей разделить.
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Как относиться к рождению  
детей-инвалидов

Знаете, мне недавно пришло такое осозна-
ние: какая это великая милость Божия, что мы 
не чудотворцы. Раньше у нас с сёстрами и со-
трудниками не было твёрдой позиции в этом 
вопросе. Мы считали, что всем надо помо-
гать-помогать-помогать, максимально пытать-
ся каждого ребёнка реабилитировать. А потом 
пришло осознание, что это позиция неверую-
щего человека, что всех спасти и исцелить не-
возможно! Но возможно другое: мы можем и 
должны помочь человеку настолько, чтобы он 
смог увидеть Христа за своим страданием. То 
есть главная наша цель — привести человека 
ко Христу. 

Обычно люди считают, что когда родился 
ребёнок-инвалид, значит произошла какая-то 
ошибка, катастрофа, трагедия — как угодно 
это называют. Но на самом деле Господь не 
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делает ошибок, Господь всё правильно делает. 
Ребёнок появился у конкретных родителей, в 
конкретной ситуации для какой-то конкретной 
миссии, то есть он точно не зря появился на 
свет. Да, мы не можем вылечить этого ребёнка, 
никто не может сейчас на земле вылечить этого 
ребёнка, если только Господь не явит какое-то 
чудо, и он вылечится. Да, мы ничего не можем 
изменить в состоянии этого ребёнка. Но мы 
можем помочь чуть-чуть облегчить его состо-
яние, чтобы у него контрактуры, например, не 
образовывались, можем помочь ему правильно 
дышать, помочь маме купить подгузники, по-
сидеть с ребёнком.

А когда мама обретает веру, когда она нахо-
дит Христа, когда она понимает смысл этого 
страдания, тогда в её жизни просто всё меняет-
ся кардинально — с головы на ноги. Иной раз 
до смешного: мы с мамами разговариваем: «У 
вас тут так хорошо, вы мне так помогли!» — 
«Стоп-стоп-стоп! Что мы сделали?» Правда, ну 
что мы сделали, что изменилось? Ничего ведь 
не изменилось — ребёнок как болел, так и бо-
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леет, мужа как не было, так и нет, квартира неу-
добная как была, так и есть. А всё изменилось! 
Изменилось потому, что она узнала Христа, 
через Него увидела смысл своих страданий и 
нашла тех людей, которые смогут протянуть ей 
руку, смогут быть рядом. 

По себе вы, наверно, знаете: иногда у нас 
есть некая боязнь того, что нам не на кого по-
ложиться. У нас вроде всё хорошо, но вот эта 
боязнь одиноких людей — «а вдруг что —  
и рядом со мной никого нет». И когда наша ма- 
ма обретает друзей, которые готовы ей помочь, 
ей больше ничего и не надо. И всё становится 
хорошо, встаёт на свои места. Она знает, что её 
ребёнок лучше всех, она его любит, она гото-
ва жить ради него. Поэтому тут, мне кажется, 
вопрос именно в подходе. Конечно, я не очень 
громко, но веду целенаправленную войну с 
теми врачами, которые направляют больных 
детей невесть куда, за бешеные деньги, и гово-
рят: «Сейчас всех исцелим, всех поставим на 
ноги». Но поймите, у каждого ребёнка в реаби-
литации есть «свой потолок», тот предел, кото-
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рого он может достичь. Одного можно научить 
держать ложку и кушать, другого — ходить, 
третьего — сидеть, а кого-то можно научить 
чуть-чуть поворачиваться на бок — и всё, и для 
него это потолок, но для мамы — это великое 
дело. И важно маму не обманывать, а говорить 
то, что есть. Но, естественно, говорить мяг-
ко, спокойно. Тогда мама понимает, она пере-
стаёт мучить этого и так несчастного ребёнка. 
Его мотают по непрерывным реабилитациям, 
ему больно, когда с ним это всё делают, у него 
спазмированные мышцы, а их всё время тянут, 
с ним какие-то невероятные манипуляции про-
делывают. Когда у мамы встаёт всё на место в 
голове, тогда и с ребёнком всё хорошо. 

Мои преподаватели в медицинском училище 
говорили, что в первую очередь надо лечить 
маму. Вылечишь маму — выздоровеет вся се-
мья. Так оно и есть. Мне кажется, нужно гово-
рить правду и нужно говорить о Христе. Если 
мы не будем говорить о Христе, то кто будет о 
Нём говорить? Если человек умирает, а мы не 
говорим? Это всё равно, что мы сидим на бе-
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регу, человек тонет, а мы не готовы протянуть 
ему палку. Ну не возьмет он её — не надо. А 
если возьмёт? А если это последняя тростин-
ка, за которую мы можем его выдернуть? Мне 
кажется, это преступление — не говорить о 
Христе. Другое дело — как говорить. Святая 
преподобномученица Елисавета Феодоровна 
(Романова), основательница Марфо-Мариин-
ской обители милосердия, говорила, что мы не 
можем этим людям дать ни свежего воздуха, ни 
чистого неба, мы ничего не можем им дать, мы 
можем им единственно принести весть о Хри-
сте и больше ничего.
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Совет сёстрам милосердия:  
как пережить уход больного ребёнка

Очень часто сёстры милосердия спрашива-
ют, как правильно принять смерть ребёнка, за 
которым они ухаживали, как пережить боль от 
его потери. Это очень тяжело — к смерти при-
выкнуть невозможно. Психологи советуют не 
впускать боль в своё сердце, но невозможно 
ухаживать за ребёнком и в своё сердце его не 
впустить. Единственное утешение — учиться 
каждый раз заново предавать всё в руки Божии, 
то есть изначально понимать, что вся жизнь это-
го малыша в руках Божиих, и что Господь сде-
лает с ним так, как Ему захочется. Наши слёзы 
и страдания — это проявление эгоизма, мы лю-
бим этих детей, мы привязываемся к ним, и нам 
очень тяжело их отпускать, нам хочется, чтобы 
они были рядом с нами. Так же мы пережива-
ем уход родственников или близких нам людей. 
Умом мы понимаем, что у Бога этим детям луч-
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ше, а принять сложно, эмоции захлёстывают, и 
не получается придумать какие-то нужные для 
себя слова. В такой ситуации нужно просто це-
ленаправленно работать над собой, чтобы на-
учиться всё предавать в руки Божии. Это труд, 
искусство, особая духовная работа, в которой 
может помочь духовник. Не стоит надеяться, 
что вы что-то поймете, и сразу станет легко — 
всё равно тяжело будет. Но это не повод, чтобы 
бросать своё служение, а повод понять, что это 
духовная работа, за которую нужно браться и 
идти к своей цели. Нужно помогать родителям 
предавать этих деток в руки Божии. А сделать 
это вы сможете, когда научитесь сами доверять 
Богу, понимая, что это Ему угодно, что в этом 
воля Божия и вы должны ребёночка отпустить, 
зная, что будет дальше.
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Почему приходят  
испытания и скорби

Очень хочется донести до вас мысль о том, 
что пока мы живём, у нас есть возможность 
развернуться, примирить душу с Богом, при-
мириться со своей совестью. Как? Просто не 
надо возвращаться ко греху. Надо выправлять 
свою жизнь, чтобы Дух Святой, благодать Бо-
жия, Божественная энергия, которая «немощ-
ных врачует и восполняет оскудевающая» и 
даёт нам жизнь, пришла и исцелила нас и от 
душевных, и от телесных недугов. Но для это-
го наша душа должна быть приуготовлена по-
каянием, сердце должно стать сокрушенным и 
смиренным. Для этого Господь иногда попу-
скает испытания. 

Есть в Евангелии история, которая напря-
мую касается сегодняшнего разговора. Ко 
Христу подошёл начальник синагоги по имени 
Иаир с мольбой: «Приди ко мне, Учитель, моя 
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дочь умирает». Господь его послушал, но Иаи-
ру сказали: «Не утруждай Учителя. Твоя дочь 
умерла, шансов нет». А Господь говорит: «Не 
бойся, только веруй, и спасена будет». В дом 
к Иаиру Господь взял любимых учеников —  
Петра, Иакова и Иоанна, родителей девицы, а 
остальных в дом не пустил, потому что люди 
смеялись: «Зачем Ты пришёл? Мы наверня-
ка знаем, что умерла». «Нет, не умерла, но 
спит», — говорит Господь. Потом взял девоч-
ку за руку: «Девица, восстань». Вернулся дух 
её, она встала и ходила. Он сказал дать ей есть, 
для того, чтобы подтвердить, что она не при-
видение, что это их воскресшая дочь. Началь-
ник синагоги — человек известный, богатый, 
духовный руководитель. Что в его жизни могло 
произойти, чтобы он смог осуществить её цель 
— прийти ко Христу и в ноги Ему поклонить-
ся: «Господи, помоги! Господи, помилуй!»?

Опора на земное — на связи, на деньги, на 
собственную значимость, успех, карьеру — са-
мое уязвимое место в человеке. Для того чтобы 
человек не был порабощён дьяволу, ему важно 
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освободиться от опоры в земном и найти опору 
в Боге, во Христе. Для этого нужно, чтобы зем-
ное поколебалось. Поэтому часто бывает, что 
Господь выбивает почву из-под наших ног теми 
средствами, которые для человека, с точки зре-
ния Бога, самые оптимальные в его сегодняш-
нем положении. Вот почему иногда болеют и 
умирают дети: чтобы начальник синагоги смог 
прийти и обратиться всем своим сердцем ко 
Христу. Чтобы он перестал опираться на себя, 
понадобились болезнь и смерть дочери. 

Христос нужен только в одном случае: ког-
да человек понимает, что он погибает, что ему 
нужен Спаситель. Спаситель нужен не для ре-
шения бытовых проблем, хотя обычно мы за 
этим и обращаемся к Нему: когда нарушается 
наш комфорт, просим здоровья, квартиры, зар-
платы, успеха своим детям. Но это всё то, что 
должно приложиться, по слову Божию, если 
человек «ищет прежде Царства Божия и прав-
ды Его». А суть — в сердечном обращении к 
Богу. Господь никогда не даст нам закиснуть в 
собственном комфорте. «Милостив и человеко-
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любив Господь», — сказал святой Ерм ещё в 
начале христианской эры. Он не оставит тебя 
до тех пор, пока «не сокрушит сердца твоего 
или костей твоих».

Часто путь к сокрушению нашего сердца 
проходит через сокрушение костей. Но человек 
настолько жестоковыйный, голова его настоль-
ко преклонена к земному, что не поднимается 
к небесному, и иногда требуется такое горькое 
лекарство как сокрушение костей собственных 
детей. Это именно спасительное лекарство, от 
нашего плотяного жизненного устроения. И нет 
ни одного человека, который бы просто по воле 
случая оказался в той или иной больнице, всё 
происходит по промыслу и замыслу Бога. Во-
лос человеческий не падает без воли Отца Не-
бесного. Это всегда испытание и возможность 
правильно пройти этот урок, усвоив который, 
человек переходит на следующий духовный 
уровень. Для многих болезнь по-земному бе-
зысходна. Но проходя через это испытание, че-
ловек очень часто встречает Бога. Потому что 
в этих палатах кроме медицинского персонала, 
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кроме сестёр милосердия всегда присутствует 
Христос. Он очень близок, потому что никто 
кроме Него, по сути, не может помочь выйти из 
этого испытания. Он там настолько рядом, что 
если ты перестаёшь искать и ощущать опору на 
земное, ты начинаешь Его слышать, Его чув-
ствовать. И очень часто родители меняют своё 
отношение к жизни, к Богу через такое, конеч-
но, очень горькое лекарство.
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Молитвы

Молитва Господня. Отче наш
Отче наш, Иже еси на небесе́х! Да святится 
имя Твое, да прии́дет Царствие Твое, да бу-
дет воля Твоя, яко на небеси́ и на земли́. Хлеб 
наш насущный да́ждь нам дне́сь; и оста́ви нам 
до́лги наша, якоже и мы оставляем должнико́м 
нашим; и не введи нас во искушение, но изба́ви 
нас от лукаваго.

Царице моя Преблагая
Цари́це моя́ Преблага́я, Наде́ждо моя́, 
Богоро́дице, Прия́телище си́рых и стра́нных 
Предста́тельнице, скорбя́щих Ра́досте, 
оби́димых Покрови́тельнице! Зри́ши мою́ беду́, 
зри́ши мою́ скорбь; помози́ ми, я́ко не́мощну, 
окорми́ мя, я́ко стра́нна! Оби́ду мою́ ве́си, 
разреши́ ту, я́ко во́лиши: яко не и́мам ины́я 
по́мощи, ра́зве Тебе́, ни ины́я Предста́тельницы, 
ни благи́я Уте́шительницы, то́кмо Тебе́, о 
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Богома́ти! Я́ко да сохрани́ши мя и покры́еши 
во ве́ки веко́в. Ами́нь.

Молитва об исцелении больного

О Премилосердый Боже, Отче, Сыне и Святый 
Душе, в Нераздельней Троице поклоняемый и 
славимый, призри благоутробно на раба Твоего 
(имя), болезнию одержимаго; отпусти ему вся 
согрешения его; подай ему исцеление от болез-
ни; возврати ему здравие и силы телесныя; по-
дай ему долгоденственное и благоденственное 
житие, мирные Твои и премирные блага, чтобы 
он вместе с нами приносил благодарные моль-
бы Тебе, Всещедрому Богу и Создателю моему. 

Пресвятая Богородица, всесильным засту-
плением Твоим помоги мне умолить Сына 
Твоего, Бога моего, об исцелении раба Божия 
(имя). Все святые и ангелы Господни, молите 
Бога о больном рабе Его (имя). Аминь.
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Ежедневные молитвы о чадах

Господи Иисусе Христе, буди милость Твоя 
на детях моих (имена), сохрани их под кровом 
Твоим, покрый от всякаго лукаваго похотения, 
отжени от них всякаго врага и супостата, от-
верзи им уши и очи сердечныя, даруй умиле-
ние и смирение сердцам их. Господи, все мы 
создание Твое, пожалей детей моих (имена) и 
обрати их на покаяние. Спаси, Господи, и по-
милуй детей моих (имена), и просвети им ум 
светом разума Евангелия Твоего, и настави их 
на стезю заповедей Твоих, и научи их, Спасе, 
творити волю Твою, яко Ты еси Бог наш.

Молитва последних Оптинских старцев

Господи, дай мне с душевным спокойствием 
встретить все, что принесет мне наступающий 
день.
Дай мне всецело предаться воле Твоей Святой.
Во всякий час сего дня во всем наставь и под-
держи меня.
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Какие бы я ни получал известия в течение дня, 
научи меня принять их со спокойной душою и 
твердым убеждением, что на все Твоя Святая 
воля.
Во всех моих словах и делах руководи моими 
мыслями и чувствами.
Во всех непредвиденных случаях не дай мне 
забыть, что все ниспослано Тобою.
Научи меня прямо и разумно действовать с 
каждым членом семьи моей, никого не смущая 
и не огорчая.
Господи, дай мне силу перенести утомление 
наступающего дня и все события в течение дня.
Руководи моею волею и научи меня молиться, 
верить, надеяться, терпеть, прощать и любить.
Аминь.

Молитвы к Божией Матери

О Пресвятая Владычице Дево Богородице, 
спаси и сохрани под кровом Твоим моих чад 
(имена), всех отроков, отроковиц и младенцев, 
крещеных и безымянных и во чреве матери но-
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симых. Укрой их ризою Твоего материнства, 
соблюди их в страхе Божием и в послушании 
родителям, умоли Господа моего и Сына Твое-
го, да дарует им полезное ко спасению их. Вру-
чаю их Материнскому смотрению Твоему, яко 
Ты еси Божественный Покров рабам Твоим. 

Об избавлении от искушений 
преподобного Симеона 

Нового Богослова
Не попусти на меня, Владыко Господи, иску-
шение, или скорбь, или болезнь свыше силы 
моей, но избавь от них или даруй мне крепость 
перенести их с благодарением.

Ежедневная молитва святителя Филарета, 
митрополита Московского

Господи! Не знаю, что мне просить у Тебя. Ты 
Един ведаешь, что мне потребно. Ты любишь 
меня паче, нежели я умею любить себя. Отче! 
Даждь рабу Твоему, чего сам я просить не 
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смею. Не дерзаю просить ни креста, ни утеше-
ния: только предстою пред Тобою. Сердце мое 
Тебе отверсто; Ты зришь нужды, которых я не 
знаю. Зри и сотвори по милости Твоей. Порази 
и исцели, низложи и подыми меня. Благоговею 
и безмолвствую пред Твоею святою волею и 
непостижимыми для меня Твоими судьбами. 
Приношу себя в жертву Тебе. Предаюсь Тебе. 
Нет у меня другого желания, кроме желания 
исполнить волю Твою. Научи меня молиться! 
Сам во мне молись. Аминь.
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